
青年报记者 郦亮

本报讯 第十二届中国艺术节下
周就将在上海揭幕。青年报记者了
解到，此次十二艺节上海除了有19
家剧场上演60多台参演剧目之外，
为了体现“全城有戏”的氛围，还将有
全市60多个演艺新空间陆续亮相。
而其背后的“上海演艺新空间营运标
准”也浮出水面。

演艺环境
既要有主角，也要有烘托

为了迎接十二艺节在上海的召
开，上海的各大剧场从去年开始就陆
续进入装修调试升级阶段，目前已有
上海大剧院、东方艺术中心、上海话
剧艺术中心大剧场、上海城市剧院等
19家大型剧场被明确为十二艺节的
参演剧场。

但是显然，举行像十二艺节这样
的全国性艺术展演，并不仅仅是几场
比赛，组织者更希望通过举办十二艺
节在市民中来一次大规模的艺术普
及，烘托全城艺术的氛围。这显然就
不是光靠那十几家大型剧场的演出
就能实现的。正如上海音乐学院艺
术管理系主任林宏鸣所认为的那样，
演艺空间的复合性和社交性将在城
市的文化建设中发挥重要功能。所
谓“复合性”“社交性”的演艺空间，在

上海社科院新闻研究所所长、研究员
徐清泉看来就是建设集文化演艺、休
闲娱乐、商业购物于一体的综合性生
活消费集聚区。

正是基于这样的考虑，上海市演
出行业协会日前推出了黄浦、静安、
长宁、虹口、徐汇、杨浦等本市60余
家演艺新空间。这些演艺新空间将
陆续开放，以全城有戏氛围，迎接十
二艺节。

运营标准
每年演出至少50场

地标性书店大隐精舍有一个装
修精致的公共空间，几乎每周这里
都会举行各种讲座，当然也会有一
些演出。而按照上海市演出行业协
会制定的“上海演艺新空间营运标
准”，大隐精舍就可以被称为“演艺
新空间”。相同的情况还有思南公
馆。这里每周都会进行思南读书
会的文化活动。而就在不久前刚
刚进行了城市艺术空间的系列活
动，吸引了大批观众。思南公馆由
此作为演艺新空间的形象给人留下
深刻印象。

上海要营造全城有戏的氛围，就
需要演艺新空间的积极参与，而只有
制定了统一的标准，才能区分优劣，
确保演艺新空间的井然有序。“上海
演艺新空间营运标准”在空间的硬

件、管理和价值引领上均提出了规
范：包括演出场次至少每年50场，并
积极参与组织各类艺术讲座、艺术辅
导等。

从这个标准来看，大隐书局被称
为演艺新空间是名副其实的。青年
报记者注意到，上海市演出行业协会
首批通过“上海演艺新空间营运标
准”的十家单位中，既有百年建筑外
滩22号，老上海心目中的曲艺舞台
大世界，也有读者书店、大隐精舍等
商业场所，更有市百一店、思南公馆、
K11等商业办公区域。虽然规模、形
制各不相同，最大的有5.6万平方米，
最小仅100平方米，座位数从100座
到3000座不等，但都比较符合“上海
演艺新空间运营标准”，因为经常举
行文化活动，这些新空间在市民心中
享有不错的盛誉。

这10个空间之外，另有50多个
符合标准空间会陆续对外开放。一
旦被明确为上海演艺新空间，这些单
位会在文化资源的调配等方面享有
优势。上海演出行业协会会长韦芝
认为，演艺新空间将成为上海演艺市
场的一支生力军，演艺新空间是在城
市文化演艺发展过程中自然而然产
生的一个新业态、新领域，它们对于
丰富上海的文艺舞台、增加演出场
次、“点亮”上海夜晚的文化生活将起
到积极作用。
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迎接十二艺节 打造全城有戏

演艺新空间把城市变成大剧院

青年报记者 陈宏

本报讯 前不久，上海之春国际
音乐节闭幕演出《梁祝》纪念音乐会，
让无数爱乐者和市民至今仍在津津
乐道上海音乐学院在“扶持新人新
作”和“传承”两方面的优良传统。作
为国内一流的艺术学府，这两个传
统，上音人从未丢弃过——5月13日
晚，由上海音乐学院钢琴系打造的

“未来钢琴家”系列音乐会，正式拉开
帷幕。它是专为上音各级钢琴学子
设置的、集比赛、演出于一体的孵化
平台，帮助青年钢琴人才更好成长的
同时，老中青三代人也在这里实现了
薪火相传。

记者获悉，在贺渌汀音乐厅举行
的这场音乐会，是“未来钢琴家”系列
音乐会首期两场中的第一场，第二场
将于6月11日晚继续举行。这两场
音乐会的“主角”，是4月25日拉开帷
幕的“未来钢琴家”系列音乐会首届
选拔赛6位获胜学生。钢琴系透露，
系列音乐会“并非上音内部音乐会的
形式，而是正式的对外公开演出”。
曹禹凡、吴尚坤、顾欣皓、韩张子懿、
郑文溯、王喆等 6 位脱颖而出的学
生，将和知名指挥家赵晓鸥与上海爱
乐乐团合作两场协奏曲专场音乐会。
著名钢琴家、上音钢琴系主任江晨教
授在接受记者采访时表示，此项活动
是上音钢琴学科在教学改革中的举
措之一。“学生成长为全面的钢琴演
奏家，需要很多的积累，与乐队合作
是其中的一项。”

和强大的“对手”交响乐团去同
台竞争，只是“未来钢琴家”们需要处
理的“本专业”内容，对一位成熟的钢
琴家来说，他还需要大量丰富的舞台

经验、与观众的反馈以及处理各种关
系的能力，这些，都只有在实战中才
能领会。“这场音乐会是对外性质的
正式演出，而不是学院内部演出，两
者对年轻学生们的心理压力，是完全
不同的，但只有习惯这些压力，才能
更快更好地成长。”著名钢琴演奏家、
系副主任孙颖迪也告诉记者说。

“我有位师弟也是非常棒的钢琴
家，之前在上海，他爸爸就自费请交
响乐团来给他‘练兵’。”他讲述了这
样一个故事，“我们钢琴这个专业，实
践性非常强，很难想象没有和乐队合
作经验的演奏者，还要去国际上参加
比赛。钢琴系这不是在给学生们谋
一个简单的福利，而是通过这个举
措，让学生在学院感觉有盼头，不要
说在学校呆了4年，连贺渌汀音乐厅
的台都摸不到。”

江晨表示，让“未来钢琴家”们有
收获，是这个系列音乐会的创办初
衷。这个获得了国家“双一流”高校
建设项目、上海高水平地方高校建设

扶持项目和上海音乐学院艺术实践
项目共同支持的“扶青项目”，也让钢
琴系一直在思考，怎样才能让培养的
力量最大化。“最终我们也邀请了很
多钢琴界的前辈专家，一起参与，”江
晨透露，在此前的选拔赛时，钢琴系
特邀资深著名专家李民铎教授、盛一
奇教授、杨韵琳教授和Andrei Iva-
novitch教授担任评委，“一方面是评
判学生们的演奏，另一方面，评判的
过程也是前辈们给参赛者传授经验、
解答疑问的过程，效果特别好。我很
感动，因为选拔赛持续时间很长，每
场35分钟，他们每场都在下面听，对
每个人的特征，是否具备和乐队的能
力，和我们展开热烈的讨论。”

上海音乐学院院长廖昌永此前
所说，近百年来，上音“不断力推新
人，力求文化传承”的传统，从未间断
过，上音三代钢琴人，在“未来钢琴
家”的平台上共同探讨、切磋，也正是
切实做好人才培养、争取出大师名家
的最佳备注。

未来钢琴家系列音乐会举办

老中青三代钢琴人实现薪火相传

伦纳德压哨绝杀
猛龙闯进东部决赛

凭借当家球星伦纳德的压哨绝
杀，多伦多猛龙在12日美职篮东部
半决赛第七场比赛中，主场92:90战
胜费城76人，从而以总比分4:3击败
对手，闯进东部决赛。这也是猛龙4
个赛季中第二次杀入东部决赛。

在全场比赛90:90战平、时间仅剩
4秒时，伦纳德带球至底角附近干拔跳
投，球在篮筐上弹了几下最终掉进篮
筐，让主场球迷顿时陷入癫狂。

这场比赛从一开始就陷入肉搏
战，双方交替领先，一直厮杀到最后
关头。比赛仅剩一分多钟时，伦纳德
跳投，西亚卡姆上篮，帮助主队以89:
85领先，随后76人通过罚球机会将
比分迫近至88:89。伦纳德此后也获
得两次罚球机会，结果两罚中一，猛
龙90:88领先。76人球星巴特勒随
后果断上篮，将比分打平，此时时间
仅剩4秒钟。就当比赛朝着加时赛
方向发展时，伦纳德尽显巨星风范，
以绝杀的方式终结了比赛的悬念。

猛龙将在东部决赛中对战密尔
沃基雄鹿，双方首仗将在 15 日开
打。 据新华社电

射箭世界杯上海站
收获成绩收获未来

本报讯 记者 蔡创 为期一周的
射箭世界杯上海站落下了大幕，尽管
依然没能取得金牌的突破，但对于中
国队来说，一银一铜依然是可喜的成
绩。

去年的上海站，年轻的中国队在
女子反曲弓团体项目上给人带来了
惊喜，今年以新老结合阵容出战的她
们展现出了成熟。由郑怡钗、龙晓
清、孟凡旭组成的中国女队跻身冠亚
军决赛，并在与韩国队的对决中拿下
一枚银牌。“其实韩国队并没有那么
可怕，只是我们自己没能稳住心态，
没有把平时训练的水平发挥出来，可
能我们还是缺少站在决赛场上的经
验。”龙晓清表示。

而时隔十年再次派队参加复合
弓项目的中国队，也带来了惊喜。尽
管都不是专业选手，但依然夺得男子
复合弓团体铜牌，而女子复合弓选手
罗莎也闯入了最后的四强。“我们团
队的配合比较完美，在之前的训练中
都没有打出过这个成绩。”这是罗莎
首次参加这样的大型比赛，她表示，
自己收获了宝贵的大赛经验，回去后
将更加努力训练。

中国射箭队成绩近几年提升明
显，与射箭这项运动在上海不断普及
有着不小的关系，“10年前，上海只
有一两家射箭馆，目前上海射箭俱乐
部已达25家，常年参与射箭运动的
人群规模达到了6000-10000人，群
众基数呈明显递增趋势。”中国射箭
协会副主席、上海市射箭协会会长郭
蓓介绍道。“原本都是三年一签，但今
年国际箭联的负责人主动提出，想和
上海再继续签下一个五年的‘长约’，
这是上海这几年推广射箭运动取得
成绩和影响力的一个侧面反映。”郭
蓓说。

让“未来钢琴家”们有收获，是这个系列音乐会的创办初衷。


